

DIARIO DE CORDOBA

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 12,145

Suscripción en Córdoba. } Por un mes... 2 Pesetas.
} Por trimestre. 5,50 »
Fuera de Córdoba..... } Por un mes... 2,50 »
} Por trimestre. 7 »

SÁBADO 17 DE SEPTIEMBRE DE 1892.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLIII

Investigaciones sobre los primeros pobladores DE AMÉRICA

Sus usos y costumbres ántes y despues de la predicación del Evangelio

V

Dos clases de misioneros van á civilizar el nuevo mundo: los católicos y los protestantes; éstos marchaban ricos, alegres, llenos de confianza en sí propios, protegidos por la bandera británica y abundantemente provistos de todos los recursos humanos; los segundos daban eterno adiós á su patria, y se encaminaban hacia las playas salvajes con la cruz en la mano y ricos solo en fé y esperanza en Dios; para penetrar en regiones incógnitas, cuyos jefes no solo no les llamaban sino que debían considerarlos como sus mayores enemigos para rechazarlos, perseguirlos é inocularlos. Los primeros tenían que tratar con un pueblo bárbaro, los segundos con antropófagos; los primeros ayudados de todo el poder de la fuerza y del genio, no han podido dulcificar las costumbres, ni destruir los ídolos, ni regenerar la degradación de los pueblos, entregados á ellos para civilizarlos; su obra puede decirse que ha fracasado; los segundos, apesar de los esfuerzos de los hombres y del infierno, han triunfado, y han triunfado prontamente, triunfado maravillosamente, triunfado pacíficamente, y su obra se mantiene, se robustece y se presenta á la admiración de Europa. Los primeros cubren el globo y cuestan cada año al pueblo inglés cuantiosas sumas; los segundos solo cuestan á los países católicos el necesario pasaje en los barcos de transporte.

Ahora bien, ¿qué han hecho esos pretendidos regeneradores del pueblo inglés con sus apóstoles y sus biblias? Ellos ponderan sobre todo las ventajas que han alcanzado en las islas del mar del Sur, en O'Taiti y Sandwich: para reducirlos á su justo valor basta oír las narraciones de navegantes y hombres no sospechosos que han visitado esas islas. «Es verdaderamente sensible dice el capitán Barrow, inglés y protestante, que no se hayan escogido medios mejores para convertir á esos habitantes. No se puede reflexionar sin dolor en lo que son ahora comparados con lo que eran antes. Todas las diversiones, hasta las mas inocentes, á que antes

se entregaban, han sido abolidas por los misioneros, y reemplazadas por hábitos de indolencia. La sencillez de sus costumbres, que era una compensación de muchos de sus defectos, ha cedido el puesto á la intriga y la hipocresía. La holganza, la pobreza, y las enfermedades que han sido su consecuencia, han diezmando la población de una manera espantosa. Según un censo hecho en 1794 por los misioneros mismos, el número de habitantes era entonces 16.040. El capitán Waldegrade asegura que, según un nuevo censo hecho tambien por los misioneros, la población constaba solo en 1830 de 5.000 almas. Hay motivos de sobra para atribuir esta disminución, tanto á los rígidos reglamentos impuestos á estos insulares por los misioneros, y á las oraciones y continuo canto de los Salmos, como al uso de las bebidas espirituosas. Estos restos de población están situados en un terreno llano y pantanoso, cerca del mar, enteramente sujeto á los siete establecimientos de los misioneros, que han arrebatado á los indígenas el poco comercio que antes hacían. Aquellos tienen sus almacenes, son agentes de comercio y poseen el monopolio absoluto de cuanto produce la isla. En cambio han dado á los insulares... un parlamento.» (1)

¿Qué han hecho para sacarlos de su profunda ignorancia? Absolutamente nada, es preciso reconocerlo, Inglaterra se ha ocupado mas de explotar los indios que de instruirlos. Su pensamiento dominante no es el celo por las almas, sino el amor al oro, y no se diga que los indios no quieren recibir la instrucción que les ofrece Inglaterra, pues en el espacio de un siglo ha podido la luz de su biblia haber brillado en todo el país, entregado á sus misioneros para civilizarlos; pero si no han podido instruirlos, á lo menos habrán desvanecido las supersticiones ridículas y las infames y crueles prácticas de los indios sujetos á ella. En cuanto á la idolatría, escuchar al autor de los Anales de la propagación de la Fé: «Nada habeis leído de ridiculo y absurdo en la mitología de los antiguos, que no se halle en las prácticas y fábulas inventadas por los brahmas para satisfacer la ciega inclinación que arrastra á los indios hacia la mas grosera idolatría. No basta esta multitud de pagodas es-

(1) Family libraq. n. 25.

parcidos por el país: gran número de ellos forman aún enfrente de sus casas un montón de barro en forma de cono, de tres á seis piés de elevación; se esfuerzan luego en hacer entrar en él al demonio por yo no sé qué ceremonias, y le presentan enseñada sus homenajes religiosos. A veces decoran ese barro seco con guirnaldas de flores y lo rocían con aceite en forma de libaciones. Desgraciado de vos, si derribais de un puntapié este ridiculo altar. Os llevarán ante los tribunales, y los jueces no dejarán de condenaros como á sacrilego.

Las pagodas y barro sagrado de que acabo de hablar, aunque multiplicados al infinito, no bastan aún á la superstición del pueblo. Es preciso que tenga de continuo ante los ojos y sobre sí propio algun objeto de su culto, algun signo de su insensata devoción. Pero ¿cuál es el talismán venerado, sin el cual no se atrevería un pagano á salir de casa? ¡Aceite de vaca! Si, todos los dias, lo primero que hace un idólatra al despertar es frotarse con él la cara, el vientre y los brazos. Perfumado de esta suerte se dirige hacia Oriente y adora al Sol. Vá luego á pavonearse á todas partes, sellada la frente con un venerado sello, y se muestra tan orgulloso de este singular adorno, como lo está una mujer con sus mas brillantes galas. He aquí á qué estado se halla reducida la inmensa mayoría de la nación india. Mi pluma se niega á reproducir otros detalles mucho mas humillantes para nuestra pobre humanidad. (1)

Pero decid á los ingleses que nada han hecho para ilustrar á los ignorantes y para destruir la idolatría, y contestarán que se les culmnia; pero como sus soldados presiden los mas horribles sacrificios, tanto en la India como en la China, principalmente el horrible *suttees* (2) ó muerte de las viudas quemadas vivas á la muerte de sus maridos, último término del despotismo marital y del embrutecimiento de la desgraciada esposa, no hay medio de poder justificar lo contrario á no ser quemando la historia de la dominación de los

(1) Anales de la Propagación de la Fé, n. 81, pág. 122-3, año 1842.

(2) La palabra "sutee", en el sanscrito ó lenguaje sagrado de los indios, significa una viuda que se sacrifica en la hoguera fúnebre de su esposo.

ingleses en la India. Un cálculo aproximado hecho en 1804 elevaba á 10.000 el número de viudas quemadas vivas cada año sobre las tumbas de sus maridos. Y el mismo cálculo hecho en 1838 dá por resultado que en los últimos cuatro años á esta fecha solo en las posesiones inglesas habian dado 2.500 *suttees*, á ciencia y aquiescencia de los ingleses, que no solo autoriza estos sacrificios, sino que fabrica pagodas, ó ídolos en sus templos, para sus súbditos del Indostan.

«Esos druidas del Indostan, dice el doctor Sildorist, bajo una apariencia de bondad y humildad, ocultan la ferocidad del tigre. La siguiente relación del último sacrificio de esta especie, que extractamos del informe de Sir W. C. Mallet, miembro de la Compañía de la India, residente en Poona, es notable por los pormenores que contiene acerca de aquel suceso, y de los que ocurrieron á consecuencia del mismo. Una joven llamada Poolesbay se casó con un hombre distinguido de Poona, que murió cinco años despues de su enlace. En cuanto se divulgó el fallecimiento del marido, la viuda, que rayaba en los diez y nueve años, vióse rodeada de bramines que la instaban á que siguiese la costumbre establecida, amenazándola en caso contrario con que sería infamada en este mundo y castigada eternamente en el otro. En vano su hermano, que la amaba entrañablemente, y que con el trato de los europeos habia adquirido ideas mas humanas; en vano, decimos, pugnaba por librarla de tan terrible suplicio. Sometida enteramente á la influencia de los bramines y subyugada por los supersticiosos temores que preocupaban su espíritu, consintió en entregarse á las llamas, diciendo: Mas vale arder por espacio de una hora que por toda la eternidad. Fijóse para el sacrificio el dia siguiente á las cinco de la tarde. A esta hora, una comitiva inmensa, compuesta de bramines, de la guardia del gobernador, y de una considerable multitud, dirigióse á la casa de la viuda, la que en breve salió acompañada de sus parientes. Era de mediana estatura, pero sus bellas formas y la noble expresión de su fisonomía le daban un aire de dignidad que realzaba aun mas la solemnidad de las circunstancias. Sus cabellos sueltos estaban adornados con flores y sus ojos, elevados al cielo, parecían ab-

sortos en la contemplación de la eternidad.

«Atravesó la ciudad arrojando á su paso multitud de hojas de goolod y de betel. Cuando llegó á la orilla del Mootah, rio que pasa cerca de la ciudad, hizo en él las últimas abluciones y se sentó en la ribera. Cubrióse con un parasol para librarla de los rayos solares, mientras que una de sus compañeras la abanicaba con su pañuelo de seda. Estaba rodeada de sus parientes, de algunos amigos y de los principales bramines, á quienes distribuyó dos mil rupias y las preciosas joyas que le adornaban, conservando tan solo las mas usuales, es decir, un anillo pendiente de la nariz y un brazalete de oro en cada muñeca. Hecha esta distribución, púsose en actitud de orar, con las manos juntas y levantadas encima de la cabeza, en tanto que cerca de allí, á distancia de unas cien toesas, estaban preparando la hoguera que debía consumirla.

«El fúnebre aparato se componia de cuatro grandes maderos de diez piés de alto, clavados en el suelo, de modo que formaban un cuadro de nueve piés de largo por seis de ancho; en la extremidad superior de los maderos habia un techo de tabloncillos atados con cuerdas y cargado de gran cantidad de leña, y encima de todo habia otro montón de leña, alto de cuatro piés, cubierto con paja y ramas secas de un arbusto oloroso. De los cuatro lados del cuadro, tres se taparon con los mismos materiales y el cuarto se dejó abierto para dar paso á la víctima.

«Terminados estos preparativos, Poolesbay se adelantó seguida de sus amigos y á pocos pasos se detuvo, repitió los actos de devoción y se apartó un poco hacia un lado para dar paso al cadáver de su marido. Luego trajeron éste de la orilla del rio donde lo habian depositado y lo pusieron sobre la pira con una gran cantidad de dulces, confituras secas y un talego de papel lleno de aserraduras de sándalo. Entonces la viuda dió tres vueltas al rededor de la hoguera, y colocándose sobre una piedra de forma cuadrada que se emplea siempre en semejantes casos, y en la cual estaba groseramente marcada la forma de los piés, se despidió por última vez de todos sus amigos, pasó cariñosamente la mano derecha por encima de la cabeza de los que más amaba, y luego, inclinando el

= 59 =

palabra, la joven cayó de rodillas en la alfombra, y llorando amargamente exclamó:

—¡Perdonadme!... ¡Perdonadme!... ¡He sido muy injusta con vos!... ¡Ah, perdonadme; yo os lo suplico! El cielo no puede bendecir mi matrimonio mientras no me hayais concedido vuestro perdón.

—¡En nombre del cielo, mi querida niña! dijo Leona levantando á la joven con dulzura; decidme qué ha sucedido: yo no os quise nunca mal, persuadida de que harais dichoso á Demetrio. ¿Qué tengo, pues, que perdonaros?

—Pero yo no he podido hacerle dichoso; y todo lo contrario, es tan desgraciado y ha cambiado tanto, que todo el mundo lo conoce, menos yo, que hasta que otros me lo han dicho no lo habia advertido. Le veo tan mal, que tengo miedo; no se que hacer, y como os ama tanto todavía, mucho más que á mí, y esto es natural, he venido á que me ayudeis.

Leona sonrió; tomó á la joven de la mano, y llevándola á su alcoba, la puso delante del espejo, y la dijo:

—¡Miradme, y ¡y miraos!

Wilma se vió joven y resplandeciente de belleza al lado de una mujer de edad madura, con el rostro surcado de arrugas, que demostraban las pruebas de la vida. Wilma se volvió hacia Leona, y arrojándose en sus brazos exclamó con pasión:

—¡Enseñadme á tener vuestra grandeza de alma, sólo un poco, y decidme qué haré para hacerle feliz, para rejuvenecerle!...

—Y bien, exclamó Leona con tranquila bondad, vos no habeis cumplido vuestro primer deber dándole hijos.

—¡Ya es tarde!... ¡ya es tarde!... ¡gimió Wilma; ¿se queja de mí á vos? ¿os ha contado sus penas? ¿os ha dicho que jamás, antes se arrancaría la lengua

= 58 =

lan la mano de la mujer de su casa que tiene el trabajo como su primer deber; solamente se veia cerca de una ventana el caballete donde pintaba alguna cosa en seda; estas eran todas sus habilidades. Sus pinturas las enviaba á los bazares para que se vendiesen á favor de los pobres, teniendo orgullo en que las comprasen sus admiradores en altos precios; esto la satisfacía, creyendo caridad lo que era vanidad solamente.

Su propiedad de Fauresti estaba muy cambiada; ella no aceptó ninguno de los arreglos que tenia Leona, y lo puso á su gusto.

Demetrio dejaba hacer, como si hubiera perdido por completo su iniciativa.

En una pesada tarde de otoño, Leona volvia de visitar sus enfermos y contemplaba la espesa niebla que subia del rio, oscureciendo los muros del castillo y formando en lo alto con las nubes de encaje, vistosas draperias. Leona habia amado siempre la niebla; ese triste matiz que armonizaba con la melancolia de su alma, separándola del resto del mundo y dando á los objetos un aspecto fantástico muy caprichoso.

En el valle contrastaba con el musgo verdoso, adhiriéndose á las telas de araña que guarnecian algunas plantas, formando con sus gotas plateadas, que parecian diamantes, vistosos collares.

Leona contemplaba en silencio este cuadro, cuando sintió el relincho de un caballo en la montaña.

—¡Si será Demetrio! exclamó asomándose á la ventana.

Instantes despues se presentó Toni, abriendo las puertas del salón de par en par, donde sin anunciarse se presentó Wilma muy azarada y temblorosa.

Sorprendida Leona, se adelantó á recibirla, preguntándose á que iría; pero antes de que pudiera decir una

= 55 =

viera no podria ir muy lejos? Llegó el estío y tuvo muchas visitas, la mayor parte curiosos que iban á ver cómo una mujer tan distinguida pasaba su vida sola en aquel nido de víboras.

Y la encontraban siempre serena, rodeada de pobres y de enfermos, á los que protegía y curaba, siendo su ángel y su médico.

Hizo algunas curas milagrosas, y ya no la dejaron momento de reposo, llegando gentes de pueblos lejanos demandando su socorro, ayudándola en su piadosa tarea el párroco, que se hizo muy amigo suyo, ocupándose juntos del cultivo del jardín y de los árboles frutales, que fué un fecundo manantial para los pobres de la comarca que disfrutaban sus beneficios.

Leona habia fundado un taller de costura para dar trabajo á las pobres y enseñar á las niñas del que salian muchos trajes de todos tamaños, que estaban colgados en el gran salón, para ir dándoselos á quien más los necesitase, de mujeres, hombres y niños.

Bien pronto Leona estuvo ocupada de la mañana á la noche; pero en cuanto resonaba por la cuesta el galope de un caballo, lo dejaba todo, trasfigurando su rostro una expresión celestial, y consagrándose á complacer y obsequiar á su amado huésped, que experimentaba en Negreni los momentos más felices de su vida.

—Es muy extraño lo que nos pasa, decia Demetrio; ahora tenemos tanto que hablar, que apenas nos queda tiempo de decirnoslo todo; y otras veces, estando juntos, apenas si cambiábamos algunas palabras.

Leona sonreia siempre, añadiendo: —Es que entonces estábamos quejosos el uno del otro, sin que nos atreviéramos ninguno á exponer nuestras quejas.

—Era yo solo el culpable, pues habia cometido la falta, que no me hice perdonar.

10

cuerpo, los abrazó tiernamente y se dirigió hacia la fatal hoguera. Al entrar, paróse un momento como si el amor a la vida le hiciera vacilar, pero el fanatismo la arrastró. Subió con paso firme y seguro las gradas de la hoguera, tendióse junto al cuerpo de su marido é inmediatamente ocultóse á la vista de los espectadores detrás de la paja que amontonaron para tajar la entrada y á la que enseguida prendieron fuego.

Al cabo de pocos instantes, la desventurada Poolesbay dió un terrible grito. Tan pronto como la alcanzaron las llamas, el dolor hizo desaparecer el valor ficticio que hasta entonces le había sostenido. Impelida por el sentimiento de conservación que se despertó entonces con toda su fuerza, se abalanzó á la débil barrera, ya medio consumida, abrióse paso y corrió hacia el río como á un refugio inaccesible al terrible elemento que parecía perseguirla; pero la desdichada no debía librarse de la muerte que le estaba reservada y que había aceptado voluntariamente. Los sacerdotes corrieron en pos de Poolesbay y no tardaron en alcanzarla. Entonces se travó una lucha horrorosa entre los bramines que pugnaban por arrastrarla á la hoguera, y ella que, auxiliada por su hermano, oponía á sus esfuerzos una resistencia desesperada. La pobre víctima daba angustiosos gritos é imploraba el auxilio de la multitud, contenida por la guardia del gobernador; pero su voz fué ahogada por el ruido de los clarines que á una señal dada sonaron todos á la vez.

Al fin, rendida por tantos esfuerzos, perdió el conocimiento, en cuyo estado se le condujo nuevamente á la hoguera. Entonces todos los espectadores de aquella trágica escena se reunieron para apresurar su conclusión: los unos cortaron á hachazos las cuerdas que sostenían el tablado superior; los otros llevaban á porfía góol y ramas secas para alimentar la hoguera, mientras que millares de manos provistas de antorchas atizaban el fuego por todos lados. Entre tanto, el hermano de la víctima separado á viva fuerza de aquel lugar, en medio de su desesperación, profería terribles amenazas de venganza contra los verdugos de su hermana. (1)

Poco tiempo despues, los habitantes de Benarés hacían una gran fiesta religiosa en el templo de Brahma; la procesión del Juggernaut había traído al recinto de la ciudad un gran número de fanáticos, que desde los últimos confines del Indostán acudían en busca de una muerte santa y gloriosa á los ojos de su ídolo; á la hora fijada abriéronse las puertas del templo para dar paso á un enorme carro tirado por elefantes, sobre el cual estaba colocada una colosal estatua de bronce, cubierta de piedras preciosas: iban delante multitud de jóvenes doncellas, unas esparciendo flores por el suelo, otras formando animadas y voluptuosas danzas: ¡Brahma!

¡Brahma! clamaban, y todos á porfía se disputaban la gloria de morir por su Dios, tendiéndose en el suelo delante del carro, que al pasar los aplastaba con su peso. Poolesbay, el hermano de la víctima que acabamos de contemplar, se abalanzó á uno de los bramines que había presidido el suplicio de su hermana, lo cogió en brazos y lo arrojó debajo de las ensangrentadas ruedas del carro; la acción fué tan inesperada y rápida, que en vano hubieran procurado evitarla: el joven permaneció inmóvil contemplando con delicia el cuerpo mutilado de su víctima, no pensando más que en el placer de saborear su venganza.

El pueblo apenas se recobró de su estupor, echóse encima del joven con ánimo de inmolarse allí mismo, pero los bramines lo evitaron, y haciendo adelantar algunos soldados de la guardia les entregaron el culpable, despues de lo cual la procesión volvió á entrar en el templo.

Los bramines, al arrancar de las manos del pueblo al hermano de Poolesbay, lo hicieron para que el rigor del suplicio fuese proporcionado á la gravedad del crimen: reunióse el colegio de los bramines y deliberaron acerca de la especie de castigo que debía imponerse al hermano de Poolesbay: adoptóse por fin el suplicio de empaderamiento. En su consecuencia, el joven fué conducido á una gran llanura inmediata á la ciudad. Puesto allí de pie, levantaron á su alrededor una pared que encajonaba todo su cuerpo hasta el cuello, de suerte que su cabeza, enteramente desnuda, recibía sin el menor amparo los rayos de un sol abrasador, esperando á que la muerte pusiera fin á sus terribles tormentos. Al cabo de algunos días los buitres de la montaña acudieron al lugar del suplicio, rompieron á picotazos el cráneo del condenado y le arrancaron el cerebro, los ojos y toda la carne de la cabeza, de modo que cuando los curiosos fueron á examinar el monumento expiatorio, ya no encontraron más que algunos restos ensangrentados.

El Indostán, dominado por los ingleses, era una espantosa carnicería, porque los niños los engordaban para cortar en pedazos sus carnes, que enviaban á diferentes puntos de sus campos, para hacer que su sangre caliente sobre la tierra la hiciera más fértil, según los principios de sus fanáticas creencias. Algunos soldados ingleses, enviados á una aldea, hallaron en ella veinte y cinco niños confiados á sacerdotes encargados de engordarlos para destinarlos más tarde al infame uso que acabamos de referir. (1) El antiguo paganismo hacia del hijo una víctima; el nuevo hace de él un abono.

¡Qué cadena de crímenes y atrocidades tan espantosas! ¡qué tirano es el demonio para el hombre que le adora! Así trata al que cae bajo su imperio.

(1) Este hecho está consignado en los periódicos ingleses del año 1840.—Nota del Abate Gaume.

Hemos visto por el testimonio de los mismos ingleses y protestantes el poco resultado de sus risiones y de sus biblias, y la ninguna eficacia de sus influencias para concluir con la ignorancia, la crueldad y la idolatría de los indios que están bajo su dominio. En el artículo siguiente veremos lo que nos dicen nuestros misioneros de los pueblos confiados á su celo apostólico, y daremos por terminado nuestro trabajo sobre esta importantísima materia del Nuevo Mundo.

(De La Religión y el Socialismo.)

Sección oficial.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE CÓRDOBA

A fin de conocer con la debida oportunidad el número y clase de tiendas que deban instalarse para los vendedores en el paraje donde se establece la inmediata feria denominada de Otoño, queda abierto en la secretaría municipal un registro para que se inscriban en él cuantas personas lo deseen, advirtiéndose que el sorteo de dichas localidades tendrá lugar en estas Casas Consistoriales el martes 20 del que rige á las dos de su tarde, en cuyo acto se satisfará el importe de citadas tiendas á la vez que el arbitrio establecido á favor del Asilo de Mendicidia.

Córdoba 14 de Septiembre de 1892.—
Juan Tejón y Martín.

Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

El ministro de la Gobernación visitó ayer al Sr. Cánovas en la Huerta para darle noticias sobre las elecciones.

Según los nuevos datos recibidos por el señor Villaverde, en algunos puntos el resultado no ha sido el que se creyó en los primeros momentos.

Esto ha acontecido por ejemplo, en Jaen, donde en un principio se creyó que habían triunfado los ortodoxos, y ahora resulta que los vencedores son los romeristas, apoyados por el gobernador.

A consecuencia de esto ha presentado la dimisión en términos bastante vivos, según tenemos entendido, el alcalde de Jaen Sr. Prado y Palacios.

De estas y otras cosas por el estilo hablaron en su conferencia los Sres. Cánovas y Villaverde.

—Dice *El Imparcial*:

«El origen de la errónea noticia circulada estos días acerca de conmutación de pena de don Francisco García Pelaez, condenado por el delito que la sentencia calificó de homicidio, no de asesinato como ayer dijimos, en la persona de D. Manuel Loring, parece haber sido, haber estado el hermano mayor de aquel, D. Manuel

Agustín, en San Sebastián á presentar á la reina regente una solicitud de indulto. La solicitud pasó á manos del ministro de Gracia y Justicia, quien, como trámite legal, la ha pasado á su vez á informe del tribunal sentenciador, ó seáse á la Audiencia de Málaga, donde en la actualidad se encuentra.

—Las tripulaciones de los veinte buques que se hallan en el lazareto de Pedrosa (Santander), así como la población del mismo, no tienen la menor novedad.

El tripulante del vapor *Franco* que pasó al hospital ha reembarcado muy mejorado de la afección común que padece.

—En los círculos políticos se aguardaban anoche con gran ansiedad noticias del discurso del Sr. Sagasta.

—Nuestro representante en Portugal, Sr. Méndez Vigo, ha teleografiado al gobierno negando en absoluto que se haya dado ningún caso sospechoso en Oporto.

—A la fecha de las noticias traídas por el último correo de Cuba se discutía en el Círculo de Hacendados de la Habana si sería conveniente ó no poner en movimiento las máquinas de los ingenios en la próxima zafra.

—Cuando terminen las fiestas en Génova, la escuadra española no hará más que provisionarse en Barcelona, para salir inmediatamente con dirección á Cádiz, donde aguardará á la real familia.

—Parece que el itinerario del viaje de la familia real ha sufrido alguna alteración. SS. MM. y altezas saldrán de San Sebastián el día 5 de Octubre; el 9 llegarán á Cádiz, y el 10 visitarán la Rábida y pasarán á Huelva, celebrándose el 11 y el 12 los festejos anunciados.

—San Sebastián 14 (7'30 tarde).—El ministro de Estado ha recibido de nuestro representante en Tánger telegramas, en los cuales se anuncia que el emperador ha proclamado la paz en todo el territorio del bajalato de Tánger y ha ordenado que sean respetadas las vidas y haciendas de los rebeldes.

Ha sido nombrado subgobernador de Anghera uno de los hombres más influyentes de la kabila.

Los angherinos aguardan contentos el regreso del emisario que enviaron á Fez para gestionar el perdón del sultán.

—Se ha dispuesto por real orden que el 14 publicó la *Gaceta*, que se adicione el repertorio del arancel con una llamada que diga: «Piedras de molino, partida, 5.ª».

—La salida de la corte de San Sebastián se ha demorado dos días, por lo cual la real familia no llegará á Madrid hasta el 6 de Octubre próximo.

—Tánger 14 (8,15 noche).—Todavía no son bien conocidas las condiciones que el sultán ha impuesto á los angherinos para concederles el perdón.

Se dice que la kabila ha entregado 30.000 duros en concepto de multa, y ha dado un contingente de quinientos hombres al ejército xerifiano.

Doscientos de los nuevos reclutas habrán de prestar servicio en el ejército regular.

Los comisionados de la kabila de Anghera han sido detenidos en Féz por orden del emperador, quien los retendrá en su poder en concepto de rehenes á fin de tener la seguridad de que la tribu cumplirá las condiciones que ha dictado Muley-Hassan.

Se cree que el viernes próximo se recibirá una nueva carta del sultán y que en ella se aclarará la situación de los angherinos.

También se supone que el emperador nombrará jefe del territorio de Anghera al kaid Hanyá.

Nada se dice del H'man. Aquí se ignora el paradero del jefe de la rebelión, y algunos suponen que ha huído.

Gacetillas.

—**Asamblea provincial.**—Terminado el período electoral con la práctica del escrutinio en los distritos y despues de comprenderse en el indicador estas operaciones, se añade el siguiente precepto: «Días de Noviembre. Los diputados se reúnen en la capital de la provincia para que pueda abrirse el período semestral que corresponde inaugurar en el quinto mes del corriente año económico (artículo 2.º de la ley de 19 de Julio de 1890).»

—**De paso.**—Procedente de Málaga y con dirección á Madrid, pasó ayer por esta capital el ilustre hombre público excelentísimo señor don Francisco Silveira, acompañado de su distinguida familia. En la estación central de los ferro-carriles fué saludado por algunos de los amigos políticos que cuenta en esta población.

—**El vigia.**—De este circo se despidió *Lagartijo* ahora en Otoño, cual califa que á hablar vá—desde su taurino sólio.

—**Estreno.**—Esta noche tendrá efecto en el teatro de verano la primera representación, durante la actual temporada, del pasatiempo cómico-lirico en un acto y en prosa, original de don Ventura de la Vega y don Eduardo Ruiz Valle, música del maestro Rando, titulado *El encendido de Villamelon*.

—**Recaudación.**—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital el día 15 del corriente.—Central 100 pesetas.—Puentes 235 y 21 céntimos.—Pretorio 446'56.—San Sebastián 406'20.—Victoria 369'45.—Matadero 549'78.—De las 2.107 pesetas y 29 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 377'96.—A la provincia y municipio 877'99.—Adicionadas 351'34.

—**Captura importante.**—Por los agentes del cuerpo de vijilancia y cumpliendo las órdenes de sus jefes, fué detenido anteayer un individuo, llamado Luis Martínez Albacete, natural de Ubla (Al-

= 56 =

—Yo nunca pensé en eso; mi único cuidado era por haber perdido el camino de vuestra dicha, y no le pude encontrar sin imponerme un gran sacrificio.

—¿El camino de mi dicha? ¡Oh! Leona, ¿y le he encontrado por acaso? ¿Y donde está la tuya? ¿Me cuidé yo de ella?

—La mía era cosa secundaria; mi afán era la vuestra, y para ello tuve que sufrir un gran combate con mi propio corazón, combate á muerte, amigo mio.

Demetrio lanzó un gemido profundo.

—¡Ah, Leona! exclamó; ¡nunca me podré perdonar tal sacrificio!

—¡Oh, sí! hoy me siento dichosa, despues de todo, añadió sonriendo.

—Porque ya puedo hacerte desgraciada como antes, exclamó Demetrio.

—¡Oh!, no por esa; es que ya no soy la piedra de choque que impedía vuestra dicha, el obstáculo que os aburría.

—¡Ah, querida Leona!, ¿quién de los dos ha estado mas ciego?

Leona se sentía desfallecer: estas discusiones la hacían mucho mal.

—Creo haber visto mas claro, respondió; pero la Providencia dictó sus decretos y tenemos que someternos á ellos sin murmurar.

—La Providencia no sufre, es insensible

—¿Y quién dice que sufro yo? preguntó Leona.

Demetrio se levantó, estrechó sus dos manos entre las suyas acariciándolas dulcemente, y exclamando al verlas tan pálidas y tan flacas:

—Aquí es donde veo las huellas del mártir: pero no en tus labios.

Leona las retiró riendo.

= 57 =

—Las huellas de los años, añadió, y le enseñó algunas plantas raras, por variar de conversación.

Algunos amigos indiscretos tuvieron el placer de ser recibidos alguna vez cuando estaba allí Demetrio, y fueron contando por el país que la besaba la mano y ella le llamaba «amigo mio», rejuveneciéndose en su presencia, aunque estaba siempre digna y tranquila; que él la trataba con gran respeto y ella no le reprochaba lo ocurrido, alabándose de no haber puesto los pies en su casa desde que se divorciaron.

Así pasaron algunos años. Demetrio empezó á encanecer visiblemente y Wilma no le daba el heredero tan deseado.

Leona abordó un día este asunto, y él la contestó frunciendo el ceño:

¿Y qué hacer, cuando no se acepta ningún consejo?

Desde su primera entrevista no habían nunca hablado de Wilma, y Leona sabía mucho de ella por referencia de otras personas; la joven continuaba brillando sola, llena de vanidad y orgullo; estaba más bella que nunca, y más presuntuosa, costando mucho dinero á su marido, que satisfacía todos sus caprichos, haciéndola más altanera cada día y más satisfecha del imperio que ejercía sobre él y sobre todos.

Su gusto era verse envidiada en el país; que si la elogiaban por acudir á sus fiestas y á sus banquetes, la criticaban por detrás despiadadamente. Lo que la preocupaba era la cuestión de la familia; si no tenían hijos, la fortuna de su marido iría á parar á los parientes, y ella se quedaba en la miseria; por eso se apresuraba á gozar del presente, dejando en manos de Dios el porvenir.

Sus habitaciones eran de una elegancia extrema, sin que se viera en ellas esas primorosas labores que reve-

= 60 =

que dejar escapar la más pequeña queja. Yo he adivinado, porque le conozco, que la falta de hijos le atormentaba siempre; eso es todo.

Despues de estas palabras Leona fué á sentarse cerca de la ventana donde tenía su labor, y Wilma, se arrodilló delante de ella sobre la alfombra; la niebla de fuera y el fuego interior que ardía en la chimenea iluminaba á las dos mujeres de un modo fantástico, mientras ellas bebían con avidez, por decirlo así, las palabras que caían de sus labios.

Leona estaba muy acostumbrada á manejar los corazones y á conocer los sufrimientos de los hombres para pronunciar un largo discurso, dando á la joven consejos maternales y prácticos para guiarse en el difícil arte de la vida de casada, y Wilma, que no había conocido á su madre, escuchaba atentamente asombrada y asustada y por fin dijo:

—¡Ah! ¿por qué no he venido antes á veros? ¿Y yo que le atormentaba con mis celos todos los días, mucho más cuando venía aquí, dirigiéndole los más duros reproches? Pero él siempre permanecía duro como el acero, sin hacer caso ni de mis stíplicas, ni de mis llantos, ni de mis furores; en tratándose de vos, como si yo no existiera. A veces me decía con severidad: «Wilma, tú siempre serás mi niña mimada; pero en tratándose de ella no cederé jamás, no puedo olvidarla.» Yo, me decía, que sin duda alguna os amaba más que á mí.

Tanto le atormentó sobre esto, que últimamente, en un acceso de cólera, me dijo:

¡Wilma, Dios te castigará! si tú vieras á esta santa mujer en Negrini, te arrodillarías ante ella! Tú no mereces que se haya sacrificado por tí!

No le he visto nunca en semejante estado de furor, me daba miedo, y me puse á temblar, volando de mi

mería) al que se encontraron en su poder veinte y cuatro monedas de a dos y cinco pesetas falsas y treinta y cuatro pesetas y ochenta y cuatro céntimos en monedas legítimas por haberlas ya cambiado. También ha sido detenido un joven que entregó a una mujer, para el cambio, una moneda de dos pesetas. Hace dos meses que el cuerpo referido viene practicando diligencias cerca del Luis Martínez, que está ya en la cárcel a disposición de la autoridad judicial. Entre los detalles históricos que abonan su conducta, figura la licencia de presidio.

Acto religioso.—Mañana, a las diez y media, tendrá lugar en la iglesia de los Dolores la solemne función que el Colegio de Procuradores de esta ciudad dedica a la Santísima Virgen. Predicará el elocuente orador sagrado señor don Benito Rubio Larragueta, y oficiará una brillante orquesta.

Del alma.—Olvidar a esa mujer —ya lo he intentado y no puedo, ella es la reina absoluta—que impera en mi pensamiento,—la que forma, a todas horas,—el mundo de los recuerdos,—la que en todas partes miro—estando por ella ciego,—la que ha de ser para el alma—un culto santo y eterno.—*Ven acá, querube mío,—ven, y monta en mis rodillas,—que voy a contarte un cuento,—una historia peregrina—de un pájaro azul y verde—que en un Alcázar había,—en donde estaba el rey moro—con su bella favorita—Pues señor... ¿vas a dormirte?—no, despiértate, mi vida,—escucha primero el cuento,—pues el pájaro tenía...—ángel bello, se ha dormido—y en su menuda boquita—que se dibuja parece—una celestial sonrisa...—un beso, dos, ¡qué cariño—el del hijo de mi vida!—*Nacido para sufrir—no conozco la alegría,—la mujer que yo quería—tan solo me hizo reír.—Pero esta risa, morir—hizo, solo, el corazón,—y ya muerta la ilusión—que en él supo hacer su nido,—ha quedado convertido—en obscuro panteón.

Intento de suicidio.—Anteayer, en la calle de Juan Tocino, intentó suicidarse hiriéndose en el vientre, un hombre llamado Antonio Ramos Rivas que también hirió en una mano a otro hombre, al tratar de evitar la desahuciada resolución del Ramos. Este fué conducido a la casa de socorro del distrito, y después al hospital de Agudos a disposición del juzgado de instrucción. Parece que la herida no reviste carácter grave.

Caja provincial.—Anteayer existían en ella 3617 pesetas y 77 céntimos del día anterior, é ingresaron 1000 del Ayuntamiento de Córdoba y 1476'09 por Beneficencia, ambas partidas por el ejercicio corriente. Suma lo ingresado 6093 y 80 céntimos.—Se pagaron por material 25 y por suministros de Beneficencia pesetas 1188.—Quedó la existencia para ayer de 4880'86.

Magistrado.—El que lo es de la Audiencia de esta provincia, señor don Guillermo Raigón, regresó anoche a esta capital, después de haber presidido en La Rambla el escrutinio de la elección de diputados provinciales, cuyo acto se verificó con el mayor orden y sin ninguna clase de protestas.

Hombre!—Al dar cuenta *El Globo* de Madrid de que cerca de Morón, según otro colega, la partida Lorda asaltó el siete un caserío, robando 22.000 reales, añade que por lo visto en la provincia de Córdoba hacia de las suyas el bandolerismo. Todo esto puede pasar, menos eso de suponer que Morón pertenece a Córdoba, en vez de decir que es de la provincia de Sevilla. A cada uno lo suyo.

Subasta.—El día tres de Octubre se subasta en el juzgado de la izquierda de esta capital el cortijo Argote ó Haza de las Doncellas, del término de Castro del Río, por el tipo de 15.000 pesetas.

Emérides.—Hoy.—1791.—Luis XVI de Francia jura la Constitución.—1868.—Pronunciamiento de la escuadra española en Cádiz.—1870.—Los prusianos principian el sitio de París.—1871.—Inauguración del túnel del Mont-Cenis.—1885.—Muere el príncipe Federico Carlos de Alemania.

Academia.—Acompañada de atento B. L. M. del ilustrado director del colegio de Santa Clara, señor don José Calderón y Mariscal, presbítero, hemos tenido el gusto de recibir una circular en que se dá cuenta del establecimiento de la Academia de Derecho, de Filosofía y Letras y de carreras especiales, agregada al colegio referido. Comprende esta Academia dos secciones de estudios: la primera para las facultades de Derecho, de Filosofía y Letras y carreras del Notariado y Procuradores, y la segunda, preparación para las carreras especiales.—**Bases de admisión:** Los alumnos para su ingreso deberán tener cursados todos los estudios

correspondientes al grado de Bachiller, en los ramos que así lo exigen, y en los demás, habrán de reunir las condiciones determinadas por las leyes para poder matricularse en las enseñanzas que quieran cursar. Los internos aportarán a su entrada en el establecimiento la ropa necesaria para estar decentes y aseados, así como la cama y demás enseres de su uso. La mesa de estudio estará sujeta al modelo adoptado en dicho colegio. Las cuotas que habrán de satisfacer serán, por razón de alimentación y asistencia, siete reales diarios para los internos y para los medio-pensionistas la mitad de aquella suma, abonándose en ambos casos por trimestres anticipados y sin descuento alguno por vacaciones ni ausencias. Por razón de enseñanza abonarán todos los alumnos de Facultad, sean internos, medio pensionistas ó esternos, por una sola asignatura 15 pesetas mensuales; por dos 25; por tres 30, y por cuatro 35. Los Procuradores 25 pesetas. Los de carreras especiales, Telégrafos y Correos, Topógrafos, Aduanas, etc., satisfarán, por un solo grupo, 20 pesetas. Por la preparación completa 30 pesetas. Los alumnos cuidarán de hacer en tiempo oportuno sus matrículas ó de avisar a la Dirección del colegio con la debida antelación para formalizarlas, remitiendo al efecto los derechos y la documentación correspondiente.

Llegada.—Ha regresado a esta capital, procedente de Cádiz, en donde ha pasado la temporada de verano acompañado de su distinguida familia, nuestro apreciable amigo el doctor don Rodolfo del Castillo.

Boda.—Se habla del próximo casamiento de una distinguida señorita de esta capital, hija de un acaudalado y respetable banquero que ha fallecido, con un jefe del arma de caballería, muy conocido y apreciado en Córdoba. Se dice también que es muy valioso el *trousseau* de dicha señorita, y que son muchos los regalos que está recibiendo.

Cobranza.—Ayer empezó en la parroquia de San Nicolás de la Villa la recaudación del recargo municipal sobre las contribuciones territorial é industrial.

Autorización.—La han obtenido varios vecinos de Espejo para disfrutar diez litros siete decilitros de agua por segundo del río Guadajoz, para el riego de un pedazo de tierra llamado Soto de Mirabuenos, situado en el cortijo Montefrío el Bajo, término de Córdoba.

Entre mendigos.—Dos pobres que imploraban anteayer la caridad pública en la puerta de la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores, tuvieron grave cuestión, probablemente por dos céntimos ó alguna cantidad análoga. El resultado fué triste para uno de los mendigos, que recibió sobre la espalda toda la cantidad de leña que el otro tuvo á bien facilitarle. El guardia municipal número 38 no vió con buenos ojos lo de la leña, y ha puesto el hecho en conocimiento de la Alcaldía.

Siempre lo mismo.—Ha sido denunciado a la autoridad local un niño que, al salir del colegio en la calle de Perez de Castro, arrojó una piedra que dió sobre la cabeza de una niña. Saltó la sangre y más tarde el municipal número 39, autor de la denuncia.

Plazo.—Anteayer terminó el dado para reclamar contra el proyecto de alineación de las calles de Borja Pavon (antes del Pozo,) Cementerio Viejo de la Magdalena y camino de la ronda desde la puerta de Andújar a la de Alfonso XII.

Acuerdo.—El Colegio de Procuradores de esta capital ha acordado asistir a la procesión cívico-religiosa del día veinticinco la Junta directiva de dicha corporación con los colegiados que el decano designe.

Apremio.—Por la Dirección general de Propiedades y Derechos del Estado, se ha expedido apremio, con embargo de fincas, durante el cuarto trimestre del ejercicio último, contra el comprador de una finca rústica procedente del Clero, en término de Villa del Río, por débito de 5253 pesetas.

Regreso.—Procedente de Málaga llegó anteayer a Córdoba, acompañado de su apreciable esposa y elegantes hijas, nuestro querido amigo el señor don Manuel Gutiérrez de la Concha, decano del colegio de Procuradores.

Los orientalistas.—Los sábios que componen el próximo Congreso de Lisboa, visitarán a Córdoba los días dos y tres de Octubre próximo, llegarán a Granada el día cuatro, saliendo para Huelva el día siete.

Agua va.—Ayer fueron espléndidamente regados desde el balcón de una casa, situada en la calle de San Zoilo, dos personas que en aquel momento no llevaban paraguas. Como útil y necesario para contrarestar las infracciones de las ordenan-

zas municipales, está muy recomendado en todo tiempo el susodicho paraguas ó el impermeable.

Gabinetes.—La dirección del colegio de San Luis, se ocupa actualmente en los trabajos necesarios para dotar a dicho centro de un gabinete de Física y otro de Historia Natural.

Fiesta cinegética.—En unión de los señores Gamazo, Maura y otros distinguidos hombres políticos, el domingo pernoctó en Venta de Baños, para continuar hasta Paredes de Navas, en la provincia de Valladolid, donde asistiría a una cacería en la finca titulada «El Coto de Villaverde» propiedad del señor Cuesta, nuestro distinguido é ilustrado amigo el ex diputado a Cortes por el distrito de Cabra, señor don José Sanchez Guerra y Martínez.

Nuevo colega.—Hemos recibido el bisemanal titulado *La Correspondencia de España*, periódico que empezó a ver la luz pública en Buenos Aires el día quince de Agosto último, defensor de los intereses de España en aquella república. Con gusto le devolvemos el saludo que dirige al periodismo español en general, deseándole larga y próspera vida.

Con frescura.—En la calle de Claudio Marcelo fué sorprendido ayer un hombre que convertía en retrete el principio de fachada de las Casas Consistoriales. Y es que hasta la misma materia, protesta públicamente de aquel principio que no tiene fin.

Monte de Piedad.—Pasado mañana, a las diez, se verificará en el de esta capital subasta de ropas y efectos procedentes de empeños hechos en las sucursales primera y segunda durante el mes de Febrero último.

Certificaciones.—El martes publicó el periódico oficial las del resultado de la votación verificada en esta provincia el día once para la renovación bienal de la Diputación de la misma.

Humo.—Durante Agosto último han importado las rentas de tabaco pesetas 341.206 mas que en igual mes del año anterior. Y cuidado que el tabaco es malo.

Estravío.—Lo han sufrido últimamente dos caballerías menores, en terreno de la Conchuela, término de esta capital.

Dadiva.—El ilustre poeta Campoamor ha remitido al Alcalde de Oviedo mil pesetas, para que las distribuya entre los pobres, al inaugurarse el magnífico teatro que allí se construye.

Compañía juvenil.—La que dirige don Antonio Ruiz pondrá mañana en escena, en el Gran Teatro, las zarzuelas *Las doce y media* y *sereno, Zarandaya y El gorro frigio*.

Sumario.—El número 25 de la revista católica titulada *La Religión y el Socialismo*, que se publica en Sevilla, contiene el siguiente sumario.—Investigaciones sobre los primeros pobladores de América. Sus usos y costumbres antes y después de la predicación del Evangelio, V., por don Juan Bantista Solís, Presbítero.—La economía política y el cristianismo, por el eminentísimo señor Cardenal Gonzalez, (continuación.)—La Divina Pastora. III.—Por Fr. Diego de Valencia.—Libros y autógrafos de don Cristóbal Colón, por don Simón de la Rosa y Lopez, de la Real Academia de Buenas Letras de Sevilla.—*Varietades.*—El Congreso Católico de Sevilla.—Pensamiento, J. Balmes.—**Pensamiento.**—Durante su vida pocas veces se hace justicia a los hombres: el que planta el laurel no suele descansar a su sombra.—**Sección minera.**—Se ha declarado nulo el expediente de la mina *Carmen*, número 3.241, del término de Belalcázar.—**Cantar.**—Cuando te encuentro en la calle—pareces jardín frondoso—con flores en tu cabello y con el cielo en tu rostro.—**Nombramiento.**—Ha sido nombrado Arcipreste de Bujalance el licenciado don Eugenio Santos Bordas, nuevo párroco de la Asunción de dicha ciudad.—**Requisitorias.**—Se han puesto por el juzgado de La Rambla para la presentación de los autores del robo de 520 reales, unos zarcillos de oro, otros de lazo, un rosario con engarce de plata y un revolver, la noche del día veinte de Agosto, en casa de don José Naranjo, vecino de San Sebastian de los Ballesteros.—**Natalicio.**—A las once de la mañana del día catorce del mes actual dió a luz en Montilla, con toda felicidad, una preciosa y robusta niña la distinguida señora doña Dolores Salas y Sidro, esposa de nuestro estimado amigo señor don Angel Gomez Góngora, Administrador en la citada población del excelentísimo señor Duque de Medinaceli. Felicitamos

al joven matrimonio por este fausto suceso de familia.

Poseión.—Anteayer la tomó del curato en propiedad de San Francisco de Asís, de Bujalance, el licenciado don Rafael García Gimenez.

Telegrama.—Uno expedido en Belmez el miércoles, para don Pedro Velasco, Alcalá, 4, Madrid, se encuentra detenido en la estación central por no haber sido encontrado su destinatario.

Visita.—Desde hace unos días se encuentran en Montilla, hospedadas en casa de la señora doña Adela Aguilar, viuda de Góngora, la excelentísima señora Marquesa de Cabriñana y su distinguida hija, las cuales se proponen saludar a sus amigos de la infancia.

Alumbrado público.—Mañana se subasta por segunda vez este servicio en la Alcaldía de Rute.

Manifestaciones.—Las autoridades y corporaciones oficiales de Málaga acudirán a Fuente Piedra para recibir a su paso a S. M. la Reina Regente, acompañándola hasta el confin de la provincia de Granada. La Diputación de aquella ofrecerá a la augusta señora en Bobadilla un almuerzo ó comida, según la hora en que pase el tren real.

En un restaurant.—¡Mozo!—¡Señor!—Esta chuleta no se puede comer por lo salada que está.—Pues aquí hay otra cosa que le traigo, y que es más difícil de comer, y es más salada.—¿Y qué es?—La cuenta.

¡Ojo al engaño!—Para evitarse el disgusto de ser engañado por los vendedores poco escrupulosos que ofrecen como legítima Agua Florida de Murray y Lanman, las mil groseras imitaciones de este sin rival perfume, basta examinar, contra la luz, el folleto que sirve de envoltorio al frasco. Si es legítimo, se verá en letras transparentes, en cada hoja, las palabras Lanman y Kemp, New York, señas de los únicos fabricantes. Ademas la marca industrial es grabada en acero: no litografiada.

Depósito general en España, para la venta al por mayor, señores Vicente Ferrer y Compañía, plaza Moncada, Barcelona.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—La impresión de las Llagas de San Francisco, San Pedro Arbúes, mr., y Santa Columba, virgen y mártir de Córdoba.—Mañana, Los Dolores gloriosos de Nuestra Señora, Santa Emila y San Jeremías, mártires de Córdoba, y Santo Tomás de Villanueva, arzobispo de Valencia.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en la iglesia Hospital de los Dolores, devoción a los Dolores Gloriosos de Nuestra Señora, por don Rafael Guerra y señora, en sufragio de sus difuntos.

Solemnes cultos en la Real Iglesia de San Pablo en honor del Glorioso Beato Francisco de Posadas. Hoy, sexto día de solemne novena, al toque de oraciones, y el 20 la solemne función, en la que predicará el señor don Esteban Espejo Reyes. Todos los fieles cristianos que visiten la referida iglesia en dicha festividad, ganan indulgencia plenaria, y nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado concede 40 días de indulgencia.

Todos los fieles cristianos que habiendo confesado y comulgado visiten la Iglesia de los Dolores, desde las primeras vísperas hasta la puesta del sol, del día de los Dolores gloriosos de la Santísima Virgen, ganan todas las indulgencias concedidas por Su Santidad el Papa León XIII a la orden de Siervos de María, en el jubileo plenísimo de «toties quoties» ó sea como el de la Porciúncula. También se gana el mismo día una indulgencia plenaria por una sola vez aplicable por las almas del purgatorio. A las cinco y media de la tarde de hoy, vísperas solemnes por las hermanas del hospital é igualmente la tarde del domingo, fiesta de los Dolores Gloriosos de la Santísima Virgen.

Segundo día de solemne novena a Nuestra Señora del Socorro en la iglesia parroquial de San Pedro al toque de oraciones. Predicarán los Misioneros hijos del Inmaculado Corazon de María.

La V. O. T. establecida en la iglesia del convento de Santa Isabel de los Angeles, celebrará mañana a las siete misa de comunión general, y por la tarde, media hora despues de vísperas, los ejercicios de costumbre.

Segundo día de novena a Ntra. Señora de la Anrora, en su ermita al toque de oraciones.

El lunes próximo a las nueve y media de su mañana tendrá lugar en la iglesia de Religiosas de Corpus Christi, una solemne función al Patriarca San José, en la que predicará el señor don Mariano Serrano Pozo.

Los asociados a la corte de María

visitarán hoy a Ntra. Sra. de los Angeles, en San Andrés.

†
Tercer aniversario
LA SEÑORA
Doña María de los Dolores Tavira y Gastón
VIUDA DEL SEÑOR DON JOSE RUIZ LEON
Falleció el 18 de Septiembre de 1889.
(D. E. F.)

Los señores sacerdotes que quieran celebrar el santo sacrificio de la misa, el día 18 del corriente, de siete a diez de la mañana, en la iglesia parroquial de San Pedro, aplicándolo por el alma de dicha señora, recibirán el estipendio de diez reales. Sus hijas ruegan a sus parientes, amigos y demás personas piadosas, la encomienden a Dios en sus oraciones.

†
LA NIÑA
Rafaela de la Cruz Villoslada
ha subido al cielo

Sus padres don Rafael de la Cruz Narvaez y doña Dolores Villoslada y demás parientes, suplican a sus amigos se sirvan concurrir al Oficio de Angeles que tendrá lugar hoy a las seis de la tarde en la Iglesia Parroquial de Santiago, por cuyo favor le vivirán agradecidos.

†
EL SEÑOR
Don Rafael Cantueso y Sanchez
Presbítero, Doctor en Sagrada Teología, Rector y Cura propio de la Iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos de esta capital, y Catedrático de Sagrada Teología en el seminario conciliar de San Pelagio mártir.

HA FALLECIDO.
R. I. P.

La Ilma. Comunidad de Sres. Curas Párrocos de esta ciudad, el muy Ilustre Sr. Rector y Claustro de señores profesores de dicho Seminario; sus padres, hermanos, tios, sobrinos, primos, Director espiritual y demás parientes del finado,

Suplican a sus amigos y personas piadosas, le encomienden a Dios Nuestro Señor, y asistan al funeral que en sufragio de su alma se ha de verificar hoy, a las diez, en la citada parroquia, por cuyo favor les quedarán reconocidos.

El duelo se recibe y despide en la Iglesia.
No se reparten esquelas.

Espectáculos.

TEATRO-CIRCO
DEL GRAN CAPITAN
Compañía cómico-lírica.
Funciones por horas para hoy.

A las ocho.—La zarzuela en un acto y cinco cuadros, *Panorama nacional*.
A las nueve. La zarzuela en un acto, *De Madrid a Paris*.
A las diez.—Estreno de la zarzuela en un acto. *El Licenciado de Villamelon*.
A las once.—La zarzuela en un acto; *La cruz blanca*.
Precios por cada sección.

Palcos sin entradas, 1 peseta 50 céntimos.—Sillas con entrada, 50 céntimos.—Anfiteatro, 30 céntimos.—Entrada para palco 25 céntimos.—Idem de grada y paseo, 15 céntimos.

ULTIMA HORA.

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR del «Diario de Córdoba»

Telegrama de la Agencia Fabra Madrid 16 (5'20 tarde.)

El señor Romero Robledo ha conferenciado extensamente con el señor Cánovas del Castillo sobre los asuntos de actualidad. Acaba de reunirse el Consejo de ministros en la presidencia, y según versiones fidedignas se cree que solo se ocupará de los asuntos corrientes.

Los francos se cotizan hoy con la bonificación de 14'90 por 100, y las libras esterlinas se negocian a 28'25.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

CARNE y QUINA
El Alimento más reparador, unido al Tónico más energético.

VINO AROUD con QUINA

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE y QUINA con los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la Anemia y el Apocamiento, en las Calenturas y Convalecencias, contra las Diarreas y las Afecciones del Estómago y los intestinos.

Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y prevenir la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al **Vino de Quina de AROUD**.

Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farm., 102, r. Richelieu, Sucesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y AROUD

LAS MAQUINAS PARA COSER

DE LA

COMPANIA FABRIL SINGER

SON INDUDABLEMENTE LAS MÁS POPULARES
POR SU SOLIDEZ, DURACION
Y LA PERFECCION CON QUE HACEN TODA CLASE DE COSTURA

GRANDES REBAJAS

EN LOS PRECIOS DE LAS MÁQUINAS SINGER PARA COSER

PÍDASE EL NUEVO CATALOGO EN ESTA POBLACION

Prueba esto mismo el afán con que algunos fabricantes alemanes pretenden imitar nuestras máquinas, denominándolas SINGER perfeccionadas. No nos cansaremos de repetir al público que no se deje engañar por cuatro industriales, y que se fije muy especialmente en la marca de fábrica de la COMPANIA FABRIL SINGER, que estampamos á continuación.

Llamamos la atención del público y especialmente de los fabricantes de calzado, sobre las nuevas máquinas denominadas CILINDRICA y LANZADERA OSCILANTE, con las que pueden hacerse primorosísimos trabajos, siendo por esto, así como por la sencillez de su mecanismo, las mejores que se conocen en el día.

TODOS LOS MODELOS
á 2,50 pesetas semanales
20 POR 100 DE DESCUENTO AL CONTADO

Sucursal en Córdoba, AYUNTAMIENTO, 14 Y 16

PRENSAS PARA ACEITE

DE DIFERENTES CLASES Y TAMAÑOS

LA MERCED

Fundición de hierro y construcción de Máquinas

Director-proprietario, Antonio Caro.

TALLERES CREADOS EN 1858

CORDOBA

Máquinas de vapor.- Calderas para id.-Fábricas de harinas.- Aparatos para riego.-Norias y bombas.-Cocinas económicas.-Arados diferentes-Trisurcos nuevos modelos.- Bombas de trasiego.

Máquinas hidráulicas.-Idem de engranes.-Idem de palanca.-Idem para uva.-Fábricas de aceite por vapor, por caballerías y á brazo.-Desatadoras de orujo.-Envases para aceites,



Nuevos dibujos en balcones, cancelas, cristalerías y columnas

VIUDA DE CARBONELL

Plazuela del Conde Arenales 6

Harinas, moyuelos y salvados.
Maderas de Flandes y castaño.
Bodega de vinos de Montilla.
Se sirven los pedidos á domicilio.

TELEFONOS
Escritorio, número 130.—Bodega, número 50.

Banco Hipotecario de España

Préstamos por periodos de 5 á 50 años al interés del 5'50 por ciento y sesenta céntimos de comisión anual, con amortizaciones semestrales de capital é interés y con facultad los prestatarios de anticipar el pago de sus créditos y extinguir la obligación antes del tiempo pactado. El Agente de la provincia: don Manuel Varo y Repiso, calle de la Faja, núm. 6, Córdoba.

EMULSION DE SCOTT

de ACEITE PURO de HIGADO de BACALAO

CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA.

TAN AGRADABLE AL PALADAR COMO LA LECHE.

El remedio más racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de las TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRÍADOS, TOSES CRONICAS, AFECCIONES de la GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos. Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo. Los médicos en todos los países del mundo la prescriben.

De venta en todas las droguerías y farmacias.

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA.

LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacifico.
El día 20 de Septiembre, á la una de la tarde, saldrá de Santander el vapor CIUDAD DE SANTANDER.
El día 30, saldrá de Cádiz, el vapor ALFONSO XII.

LINEA DE FERNANDO POO.—El día 30 saldrá de Cádiz el vapor LARACHE.

LINEA DE MARRUECOS.—El día 18 saldrá de Barcelona el vapor RABAT.

LINEA DE TÁNGER.—Salidas de Cádiz.—Lunes, Miércoles y Viernes.—Salidas de Tánger.—Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona: "La Compañía Trasatlántica y los señores Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz: la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid: Agencia de la Compañía Trasatlántica; Puerta del Sol, 10.—Santander: Sres. Angel B. Perez y Compañía; Coruña, don A. de Guardia.—Vigo, don Antonio Lopez de Neira.—Cartagena, Sres. Boch hermano.—Valencia, Sres. Dart, Compañía.—Málaga, D. Antonio Duarte.—Córdoba, D. Carlos Pagés, Campo de Madre de Dios, número 4.

Jarabe de quina ferruginoso

DEL

DR. RUBIO PEREZ

DE GRANADA

Este precioso medicamento, regenerador de la sangre, y reparador de las fuerzas, que contiene una gran cantidad de QUINA y de HIERRO; es decir de los medicamentos mas poderosos que se conocen como tónico se emplea con admirables resultados en la clorosis ó opilación, en las escrófulas, en la debilidad producida por las HEMORRAGIAS, y por toda clase de pérdidas. Lo toman sin repugnancia los niños y las personas mas delicadas, y es sin disputa el medicamento mejor de su clase. Numerosos son los casos en que han tenido ocasión de apreciar sus excelentes cualidades los eminentes profesores de facultad de medicina, y de la que han obtenido siempre los más satisfactorios resultados de su empleo.

Precios: 10 reales frasco.—Depósito en Córdoba, en las farmacias de los Sres. D. Joaquín Fuentes, calle del Paraíso; Dr. Marin, Tendillas; D. Enrique Villegas, Almagra; D. Francisco Avilés, Luján, y en las droguerías de D. Antonio Carrasco, de los Sres. Marquez y Urbano y de D. A. Gimenez Barea, Librería 26.

Emulsiones de aceite de hígado de bacalao

CON LOS HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA

La misma, adicionada de la creosota verdadera de brea de haya. La misma, con iodoformo. La misma, con el iodoformo y guayacol.

PREPARADOS POR EL DOCTOR DON ENRIQUE VILLEGAS

Utilísimo remedio para todos los temperamentos linfáticos y escrofulosos. De buen éxito en los catarros mucosos, iniciadores de vegetaciones tuberculosas de faringe y recto, infecciones viscerales del mesenterio, cerebro ó pulmón.

Cura y corrige las toses espasmódicas y asmáticas más rebeldes por pertinaces que sean.

El convaliente de la gripe, el anciano pulmonario crónico, el de catarros infecciosos, encontrarán reconstitución en sus debilitadas fuerzas con el uso de las Emulsiones.

El niño raquítico, la mujer anémica y el enfermo del pecho, recuperan su desgastado organismo, con estas Emulsiones, que son toleradas por todos los estómagos.

Debe usarse en toda clase de convalecencias.

En los prospectos se dan más detalles.

De venta en casa del autor, Almagra 30, farmacia y en las demás de Córdoba, así como en las droguerías. Precio del frasco, 2 pesetas.

GRAN HOTEL DE PARIS

Málaga

Habiéndose hecho cargo del expresado Hotel TOMAS MARCH (EL CAFALAN), ofrece á sus muchos favorecedores esta su nueva casa, con el nuevo, abundante y esmerado servicio que dicho señor tiene acreditado.

Este Hotel se encuentra en el punto más céntrico de Málaga; las habitaciones están provistas de llamadores eléctricos y perfectamente amuebladas; hay salas de baños y duchas y excelente cocina española y francesa, que hace la estancia agradable, tanto á los viajeros de comercio como á las familias que desean pasar en esta capital el invierno ó tomar baños.

PRECIOS ECONÓMICOS

Hay teléfono y servicio de coches á la estación del ferrocarril

AGRADABLE

Se recomienda como el mejor remedio de su clase la

EMULSION

LANMAN Y KEMP

Compuesto de INGREDIENTES LOS MÁS ESCOGIDOS combinados científicamente es por todos conceptos la preparación modelo de

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

CON HIPOFOSFITOS.

3 DIGERIBLE

ALIMENTO Y MEDICINA

FORTIFICA Y ENGRUESA

Al por mayor señores Vicente Ferrer compañía, Barcelona.

Pectoral de Cereza

Del Dr. Ayer,

El cual viene siendo desde hace mucho tiempo el expectorante mas popular y más eficaz en el campo de la Farmacia, y recibe por doquiera la recomendación de la Facultad Médica. Calma la membrana inflamada, desaloja las mucosidades irritantes, es un paliativo para la tos y descansa al enfermo. Como medicina casera para todo caso imprevisto, el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer se lleva la palma.

Para Resfríos, Tosas, Bronquitis, Mal de Garganta, Romadizo y Tisis Incipiente ningún remedio puede compararse al



En Ambos Hemisferios,

Pues alivia y cura el garrotillo, la tos ferina, mal de garganta; y para todos las afecciones pulmonales á que están tan sujetos los jóvenes es insuperable. Ninguna familia, para su seguridad, puede estar sin el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., U.S.A. Lo venden los Farmacéuticos y Químicos en Medicina.

Pronto en obrar y seguro en curar.

Almoneda y arrendamiento.—Desde el día se arrienda una casa principal en la calle Madera baja, número 54. De su precio y condiciones darán razón en la misma. También se hace venta de toda clase de muebles y efectos muy arreglados. s10-5

Venta.—Se hace de toda clase de muebles, camas de cajón, aparadores, cómodas, estrados, mesas, comedor de figura, lavavos y mesas de noche, en la calle de Góngora 3. s10-6

SANCHEZ IGLESIAS

Tocino del país en hojas á ochenta reales arroba para fuera de la población.

Venta.—Se hace de una bomba de bronce aspirante-impelente, con tubería de hierro y volante: darán razón Olmillo 6. s6-2

SELLOS DE CAOUTCHOUC

Librería y papelería de J. José Serano, Letrados 3, Córdoba. s8-2

Conocimientos útiles y prácticos

Fabricación de barnices, licores, jabones y elaboración de jarabes. Falsificaciones de materias alimenticias y procedimientos sencillos para reconocerlas. Multitud de recetas é infinitad de utilísimos conocimientos, por Rafael Bel la Morales, farmacéutico. Su precio una peseta, en la Librería del "Diario de Córdoba."

Madrid en broma. Por Luis Taboada, con profusión de dibujos, por Angel Pons. Se han recibido ejemplares en la Librería del "Diario."

La persona que se haya encontrado una calabacilla de metal blanco de carruaje, que se estravió desde San Andrés, Gutierrez de los Rios, hasta la Espartería, puede entregarla casa del señor B ron de San Calixto, y se le gratificará si así lo desea. s4-2

Venta.—Se hace de un magnífico estante ropero de dos cuerpos en precios económicos. Realejo, 90, darán razón á cualquier hora. s1-3

COLOCACION

Se necesita una señora de 30 á 40 años que sea opósito para cuidar á un señor solo, mayor de setenta años, tenga buenos antecedentes y sea persona bien instruida; con estas cualidades el sueldo será decente y lo mismo en el caso de dar más pormenores en la calle paseo del Gran Capitán número 13, los dos días de ocho á diez de la mañana. s20-15

Se necesita un matrimonio sin hijos y de buenos antecedentes, para desempeñar un cargo de confianza: darán razón en la fábrica de Alparagatas calle Gutierrez de los Rios número 33: en este establecimiento se admiten operarias para enseñarles dicho oficio. s4-

ESCUELAS PÚBLICAS DE ADULTOS DE LOS DISTRITOS DE LA DERECHA É IZQUIERDA DE CÓRDOBA

Bajo la dirección de los respectivos profesores don José Morales y Ferrández y don Miguel Melendo y Ferrández desde esta fecha quedan abiertas las matrículas en dichas Escuelas, para los alumnos que deseen asistir á ellas encontrándose situadas en las calles de Gutierrez de los Rios, número 99 y Leones número 16.

TESTAMENTARIAS

Don Antonio Hidalgo Gimenez, habitante de la casa número 47 en la calle del Caño, parroquia de San Nicolás de la Villa de esta ciudad, se dedica á la formación de particiones de bienes por herencia, tanto por testamento como de las llamadas ab-intestato, con entera y prontitud según tiene acreditado en en dicha clase de trabajos. Las personas que gusten honorarlo en sus servicios podrán avistarse con el mismo en su casa número 15.

Arrendamiento.—Desde el día veinticuatro del corriente se arrienda el piso alto con vistas á la calle plazuela de Gerónimo Paez, núm. 4. En la misma darán razón.

Se arriendan desde el día las casas número 12 calle Ambrosio de Morales frente al café Suizo, y tres accesorias á la misma 6 independientes para establecimientos mercantiles, y la número 13 calle de Perez de Castro, inmediata á la puerta de Gallegos. Para tratar con don Manuel Enriquez y Enriquez, Paraiso número 15.

Arrendamiento. Desde el día se hace de un piso bajo en muy buenas condiciones en la casa número 52, calle de Alfonso XII. En la misma darán razón del precio y condiciones.

EL PROGRESO

Despacho de carnes y comestibles de Manuel Gonzalez Hoyos, calle del Paraíso número 50, esquina á la plazuela de San Pedro.

Gran surtido en tocino bueno del país, garbanzos, aceite y otros muchos artículos de la mejor calidad, con dos por ciento de descuento. s3-

VENTA DE TOCINOS

PARA FUERA DE LA POBLACION

Se hace en el depósito de Barea, calle del Toril, número 14, á los precios siguientes: Tocino de pie, en hojas á 38 reales arrobas.

Almoneda.—Se hace en la casa número 32 de la calle de Góngora, desde las once de la mañana á las cuatro de la tarde. s4-

Arrendamiento. Desde el día se arrienda la casa número 18, tripleta, de la calle de José Rey, y el piso principal, completamente independiente y con agua de pie, también se hace de la casa sin número, recién construida en la calle Arroyo de San Lorenzo para tratar de su precio y condiciones, en la calle Angel de Saavedra. s4-

ARRENDAMIENTO

Desde San Miguel próximo se hace de una buena huerta en la Fuenmayor del Valle, término de Montoro. Para tratar de su precio y condiciones en la casa núm. 2 de la calle Angel de Saavedra. s8-

Arrendamiento. Por arrendados ó poses se arrienda desde el día la casa número 17, calle Huerto de San Andrés para tratar de su precio y condiciones en la calle de la Almona de paso 7. s8-

Por la puerta principal de San Juan Peña, se ha establecido un puesto de gallinas con gran rebaja, en los precios siguientes: cuartos de pollos grandes á dos reales, idem de gallina los de 3 y medio á 3 reales, idem de peseta á 3 y medio, pechugas enteras de gallo sin alas desde 5, 6 y 7 reales, idem con alas superiores á 7 reales, kilo de pavo 10 reales, carnicera 9. También se venden huevos caseros á un precio económico y puestos del día. s4-

VENTA.—Desde el día se hace de una bonita casa en el Campo de la Verdad, calle Fincada, número 4: para tratar de su precio y condiciones en la casa número 7 de la calle Mayor de Santa Marina, con Antonio Morales. s4-

Se necesita una señora de 30 á 40 años que sea opósito para cuidar á un señor solo, mayor de setenta años, tenga buenos antecedentes y sea persona bien instruida; con estas cualidades el sueldo será decente y lo mismo en el caso de dar más pormenores en la calle paseo del Gran Capitán número 13, los dos días de ocho á diez de la mañana. s20-15

Se necesita un matrimonio sin hijos y de buenos antecedentes, para desempeñar un cargo de confianza: darán razón en la fábrica de Alparagatas calle Gutierrez de los Rios número 33: en este establecimiento se admiten operarias para enseñarles dicho oficio. s4-